

Предательство СССР. Перестройка Хрущёва

Библиографический список



...главное, что было достигнуто действиями Хрущёва, — профанация (лишение святости) советского государства, разрушение его духовной связи с народом и создание одновременно комплекса вины в тех, кто это государство строил и защищал.
С.Г. Кара-Мурза

Перестройка М.С. Горбачёва стала катастрофой для десятков миллионов людей. Но была первая «перестройка», которую возглавил Н.С. Хрущёв, и которая должна была уничтожить СССР ещё в 1960-е годы. Хрущёва тогда смогли обезвредить.

Для начала силы, стоящие за Генеральным секретарем и действовавшие в интересах США и Великобритании, устранили И.В. Сталина, начавшего кадровую реформу и выдвижение на высшие посты государства образованной молодёжи. Вопрос – что делать с вождём, стал для партийных функционеров ребром.

Избавиться от Сталина им надо было и по другой причине – Генсек выдвинул идею постепенного преобразования компартии: она должна была потерять роль «управленца» государством, став кузницей управленческих кадров. Естественно, что многие партийные функционеры не хотели терять рычаги управления государством.

Страшный удар делу Сталина и образу СССР во всём мире стал доклад Никиты Сергеевича о культе личности Сталина в феврале 1956 года на XX съезде компартии. Это стало началом антисоциалистических, антинародных реформ и экспериментов Хрущёва. Этим актом был подорван фундамент всей советской государственности.

Нарушен был принцип «каждому по его труду»: повсеместно ввели уравниловку. «Стахановцы» и лентяи получали одинаково. Рост зарплаты был заморожен, а нормы выработки стали расти. В результате при Хрущёве оформилась толпо-элитарная модель управления, характерная для западной цивилизации. Построенный им социализм можно смело называть госкапитализмом. Один из главных признаков капиталистического общества – это постоянный рост цен, причём в первую очередь на товары первой необходимости. При Хрущёве цены поползли вверх.

Большой урон Генеральный секретарь нанёс и обороноспособности СССР. При Сталине был взят курс на строительство мощного океанского флота. Хрущёв уничтожил этот грандиозный и смертельно опасный для Запада проект на корню.

Удар был нанесён и по авиации. Хрущев стал утверждать, что раз у СССР есть хорошие баллистические ракеты, то на другие направления можно серьёзно сократить расходы. Были расформированы многие дивизии, полки и училища. Закрыты важнейшие военно-научные проекты и разработки, которые могли превратить страну в военно-космическую сверхдержаву уже во второй половине XX века.

Нанёс Никита Сергеевич страшный удар и по сельскому хозяйству. Тысячи процветающих советских коллективных хозяйств, деревень были объявлены нерентабельными и в короткие сроки уничтожены. В 1958 году закрыли машинно-тракторные станции (МТС), технику приходилось выкупать по цене новой, содержать, ремонтировать самим колхозам, что легло на них неподъемным грузом.

Огромные средства и силы были вложены в освоение целинных и залежных земель Поволжья, Южной Сибири, Казахстана и Дальнего Востока. При более здоровом подходе, рассчитанном на долгосрочный эффект, результат мог быть положительным. Но при методах «штурма и натиска», он стал плачевен. Освоенные огромные площади превращались в солончаки и пустыни, пришлось срочно вкладывать большие деньги в проекты по восстановлению земли и её защите. Убытками обернулся и кукурузный проект, и «мясная кампания», и «молочные рекорды». Сельское хозяйство просто затопил вал дезорганизующих мероприятий.

Ещё одну «мину» заложили передачей в 1957 году из состава РСФСР Крымской области в Украинскую ССР.

Большой ошибкой внешней политики при Хрущёве стал разрыв отношений с Китаем. При нём же Москва пообещала отдать японцам три острова Курильской гряды (просто не успели). Из-за этой ошибки у России до сих пор с Японией напряжённые отношения.

В целом удар, который эта перестройка нанесла по демографии, экономике и обороноспособности СССР, был страшен, но не смертелен. Хрущева отстранили от должности и не позволили завершить разрушение Союза. Однако СССР уже был обречён на гибель. Особенно страшным стало изменение сознания советского человека. Хрущёвские реформы, в частности уравниловка и привилегированное положение номенклатуры, привели к тому, что духовные ценности значительной части советского общества изменились в худшую сторону. Вирус «западничества», потребительства, стал постепенно убивать души людей. Многие советские граждане, особенно молодые, считали, что надо стать чиновником или партийным функционером, чтобы хорошо жить. Советскую вертикаль власти заполняли люди, у которых материальное благополучие было высшим идеалом. Именно в эпоху хрущёвских реформ был сформирован класс обывателей-мещан, для которых деньги и вещи стали главными в их жизни.

Так, фактически была создана почва, социальная основа для будущего разрушения Советского Союза.

1. Аджубей, А.И. Крушение иллюзий. Хрущев / А.И. Аджубей. – Москва : Интербук, 1991. – 350 с. – ISBN 5-7664-0479-4.
2. Аксютин, Ю.В. «В Москве хорошая погода», или Почему Н.С. Хрущева отправили в отставку / Ю.В. Аксютин // Исторический архив. – 2008. – № 5. – С. 215-221.
3. Аксютин, Ю.В. Хрущевская «оттепель» и общественные настроения в СССР в 1953-1964 гг. / Ю.В. Аксютин. – 2-е изд., испр. и доп. – Москва : РОССПЭН, 2010. – 486 с. – ISBN 978-5-8243-1397-0.
4. Андрейкина, Ю. Оттепели и заморозки Никиты Хрущева / Ю. Андрейкина // Родина. – 2019. – № 10. – С. 130-133.
5. Артемов, Е.Т. Научно-техническая стратегия «хрущевского десятилетия»: зигзаги реформ / Е.Т. Артемов // Экономическая история. – 2011. – № 3 (14). – С. 27-36.
6. Бурлацкий, Ф.М. Никита Хрущев / Ф.М. Бурлацкий. – Москва : РИПОЛ КЛАССИК, 2003. – 352 с. – (Законы власти). – ISBN 5-7905-1884-2.
7. Бурлацкий, Ф.М. Никита Хрущев и его советники – красные, черные, белые / Ф.М. Бурлацкий. – Москва : Собрание, 2008. – 288 с. – (Лидеры и советники). – ISBN 978-5-9606-0066-8.
8. Ванюков, Д.А. Хрущевская оттепель / Д.А. Ванюков. – Москва : Мир книг, 2007. – 239 с. – (История России). – ISBN 978-5-486-01661-5.
9. Вдовин, А.И. Русские в XX веке : трагедии и триумфы великого народа / А.И. Вдовин. – Москва : Вече, 2013. – 624 с. – ISBN 978-5-4444-0666-3. – Из содерж. : Зачем Хрущев подарил Крым Украине? – С. 303-305 ; Первые последствия реабилитации репрессированных народов. – С. 305-311.
10. Велян, Э.Г. Роль Н.С. Хрущёва в истории / Э.Г. Велян // Право, история, педагогика и современность : сборник статей IV Международной научно-практической конференции, г. Пенза, 30-31 янв. 2023 г. – Пенза, 2023. – С. 46-51.
11. Волкогонов, Д.А. 10 вождей. От Ленина до Путина / Д.А. Волкогонов, Л.М. Млечин. – Москва : Эксмо : Яуза, 2013. – 896 с. – (Триумф и трагедия Вождей). – ISBN 978-5-699-63011-0. – Из содерж. : Вождь третий: Никита Хрущев. – С. 201-271.
12. Гриневский, О. Тысяча и один день Никиты Сергеевича / О. Гриневский. – Москва : Вагриус, 1998. – 384 с. – ISBN 5-7027-0493-2.
13. Гришин, В.В. Катастрофа. От Хрущева до Горбачева / В.В. Гришин. – Москва : Алгоритм, 2010. – 335 с. – (Суд истории). – ISBN 978-5-699-41640-0. – Из содерж. : Н.С. Хрущев – из стороны в сторону. – С. 9-29.

14. Гругман, Р. Советский квадрат: Сталин-Хрущёв-Берия-Горбачев / Р. Гругман. – Санкт-Петербург : Питер, 2011. – 320 с. – ISBN 9785498079592. – Ч. III : Заговор Хрущева. – С. 164-179.
15. Давыдов, Д. «Никита Сергеевич, откройте нам двери храма!» / Д. Давыдов, О. Козлова // Родина. – 2023. – № 12. – С. 110-113.
16. Даллес, А. Хрущев. Кремлевский реформатор : сборник / А. Даллес, Д. Рокфеллер, Э. Ходжа. – Москва : Алгоритм, 2012. – 304 с. – (Вожди Советского Союза). – ISBN 978-5-4438-0032-5.
17. Дорофеев, Г.В. Хрущев: интриги, предательство, власть / Г.В. Дорофеев. – Москва : Мозаика-Синтез, 2010. – 256 с. – (Тайное и явное в истории Отечества). – ISBN 978-5-86775-743-4.
18. Емельянов, Ю.В. Хрущев. «Оттепель» или... / Ю.В. Емельянов. – Москва : Академический проект, 2018. – 675 с. – ISBN 978-5-8291-2252-2.
19. Емельянов, Ю.В. Хрущев. Смутьян в Кремле / Ю.В. Емельянов. – Москва : Вече, 2005. – 416 с. – (Досье без ретуши). – ISBN 5-9533-0379-3.
20. Зеленина, Г.С. «Это – извращение, это ненормально» : рационализация эстетического шока в Манеже 1 декабря 1962 г. / Г.С. Зеленина // Шаги / Steps. – 2020. – Т. 6, № 4. – С. 52-70. – DOI 10.22394/2412-9410-2020-6-4-52-70.
21. Капинос, С.В. Н. Хрущёв положил начало распаду СССР и мировой системы социализма / С.В. Капинос, В.С. Гатилов // Двадцать вторые Петровские чтения : материалы Всероссийской научной конференции с международным участием, г. Санкт-Петербург, 16-17 дек. 2020 г. – Санкт-Петербург, 2021. – С. 122-129.
22. Колганов, В. Загадочная Русь от Рюрика до Путина / В. Колганов. – Москва : Т8, 2020. – 286 с. – ISBN 978-5-532-06326-6. – Гл. 18 : Напрасные хлопоты. – С. 92-98.
23. Кремлёв, С. Хрущёв: убийца Сталина и СССР / С. Кремлёв // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/28651-hrushev-ubiyca-stalina-i-sssr.html> (дата обращения: 07.02.2025).
24. Кудий, Г.Н. Хрущев на царстве / Г.Н. Кудий. – Москва : Вече, 2016. – 383 с. – (Версии мировой истории). – ISBN 978-5-4444-4193-0.
25. Лебедев, С. Точка невозврата: превращение в сырьевой придаток Запада и начало конца СССР / С. Лебедев // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/17736-tochka-nevozvrata-prevraschenie-v-syrevoiy-pridatok-zapada-i-nachalo-konca-sssr.html> (дата обращения: 06.02.2025).
26. Медведев, Ж.А. Никита Хрущев. Годы у власти / Ж.А. Медведев, Р.А. Медведев. – Москва : Время, 2012. – 319 с. – ISBN 978-5-9691-0708-3.

27. Медведев, Р.А. Никита Хрущев : отец или отчим советской «оттепели»? / Р.А. Медведев. – Москва : Яуза, 2006. – 480 с. – (Гении и злодеи). – ISBN 5-699-15685-2.

28. Млечин, Л.М. Никита Хрущев / Л.М. Млечин. – Москва : Молодая гвардия, 2021. – 528 с. – (ЖЗЛ : серия биографий ; вып. 2092 (1892)). – ISBN 978-5-235-04470-8.

29. Нагорная, А.Р. Акции и реформы Н.С. Хрущева, или История советского руководителя, который пытался сделать что-то полезное / А.Р. Нагорная, С.В. Дроздов // Всероссийская конференция молодых исследователей «Социально-гуманитарные проблемы образования и профессиональной самореализации «Социальный инженер-2018» : сборник материалов Всероссийской конференции молодых исследователей, г. Москва, 12 дек. 2018 г. Т. 3. – Москва, 2018. – С. 240-244.

30. Никита Сергеевич Хрущев : материалы к биографии / сост. Ю.В. Аксютин. – Москва : Политиздат, 1989. – 367 с. – ISBN 5-250-00666-3.

31. Ну, идите, показывайте мне свою мазню : [Хрущев во время посещения выставки в Манеже 1 декабря 1962 г.] // Родина. – 2004. – № 3. – С. 26-32.

32. Петрова, Т.М. Оценки деятельности Н.С. Хрущева в советских «письмах во власть» (конец 1950-х - начало 1960-х годов) / Т.М. Петрова // Актуальные проблемы исторических исследований: взгляд молодых учёных : сборник научных трудов. – Новосибирск, 2022. – С. 173-180.

33. Петрова, Ю.А. Образ Н.С. Хрущева в устном народном творчестве 60-70-х гг. XX века / Ю.А. Петрова // Евразийский союз ученых. – 2021. – № 3-4 (84). – С. 21-25.

34. Пивоваров, Н. «Сталин умер – народ плакал, Хрущева сняли – хочется петь» : впервые публикуемые материалы КГБ – об отношении современников к отставке вождя, случившейся 60 лет назад / Н. Пивоваров // Родина. – 2024. – № 10. – С. 76-81.

35. Подымов, А. Деяния Никиты-чудотворца / А. Подымов, А. Чичкин // Военное обозрение : сайт.

Ч. 1 : Хрущёв и Казахстан. – URL: <https://topwar.ru/153835-dejanija-nikity-chudotvorca-chast-1-hrushev-i-kazahstan.html> (дата обращения: 06.02.2025).

Ч. 2 : Хрущёв и Киев, мать городов русских. – URL: <https://topwar.ru/154323-dejanija-nikity-chudotvorca-chast-2-hrushev-i-kiev-mat-gorodov-russkih.html> (дата обращения: 06.02.2025).

Ч. 3 : Хрущёв и «неприсоединившиеся». – URL: <https://topwar.ru/154789-dejanija-nikity-chudotvorca-chast-3-hrushev-i-neprisoedinivshiesja.html> (дата обращения: 06.02.2025).

Ч. 4 : Венгерский гамбит. – URL: <https://topwar.ru/155744-dejanija-nikity-chudotvorca-chast-4-vengerskij-gambit.html> (дата обращения: 06.02.2025).

Ч. 5 : Чао, Албания. – URL: <https://topwar.ru/156214-dejanija-nikity-chudotvorca-chast-5-chao-albanija.html> (дата обращения: 06.02.2025).

Ч. 6 : Варшавский договор без румын? – URL: <https://topwar.ru/156541-dejanija-nikity-chudotvorca-chast-5-kak-hrushev-proschalsja-s-balkanami.html> (дата обращения: 06.02.2025).

[Ч. 7] : Хрущёв, Константинополь и проливы. – URL: <https://topwar.ru/157012-dejanija-nikity-chudotvorca-hrushev-konstantinopol-i-prolivy.html> (дата обращения: 06.02.2025).

36. Полонский, И. Хрущёв и русский язык: как собирались изменить орфографию / И. Полонский // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/156861-hrushev-i-russkij-jazyk-kak-sobiralis-izmenit-orfografiu.html> (дата обращения: 10.02.2025).

37. Попов, Г.Х. Пять выборов Никиты Хрущева / Г.Х. Попов, Н. Аджубей. – Москва : ИД Международного университета в Москве, 2008. – 416 с. – ISBN 5-9248-0049-0.

38. Прозуменщиков, М.Ю. «Хрущев – это классический пример правоты знаменитой фразы: хотели как лучше, а получилось как всегда» : интервью с М.Ю. Прозуменщиковым к 50-летию смерти Н.С. Хрущева / М.Ю. Прозуменщиков // Историческая экспертиза. – 2021. – № 4 (29). – С. 63-74. – DOI 10.31754/2409-6105-2021-4-63-74.

39. Пушкарев, Е.А. Хрущевская оттепель как переломный этап советской эпохи / Е.А. Пушкарев, Н.А. Саргсян // Право и государство: проблемы методологии, теории и истории : материалы XII Всероссийской научно-практической конференции, г. Краснодар, 21 апр. 2023 г. – Краснодар, 2023. – С. 211-216.

40. Пыжиков, А.В. Хрущевская «Оттепель», 1953-1964 / А.В. Пыжиков. – Москва : Олма-Пресс, 2002. – 512 с. – ISBN 5-224-033356-X.

41. Роль личности Н.С. Хрущева в послесталинский период развития СССР / Д.В. Кузьменко, Р.В. Баззаев, И.А. Наумов, Т.И. Толчинская // Актуальные исследования. – 2020. – № 24 (27). – С. 39-41.

42. Романов, П. Преемники: от царей до президентов / П. Романов. – Москва : RUGRAM Пальмира, 2020. – 351 с. – ISBN 978-5-517-02700-9. – Из содерж. : Сталинист, перековавшийся в лениниста. – С. 263-274.

43. Самсонов, А. Как Хрущёв разрушал СССР: от деревни до сдачи национальных интересов в мире / А. Самсонов // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/241512-kak-hrushev-razrushal-sssr-ot-derevni-do-sdachi-nacionalnyh-interesov-v-mire.html> (дата обращения: 14.02.2025).

44. Самсонов, А. Как Хрущёв разрушил фундамент советского государства / А. Самсонов // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/151907-kak-hrushev-razrushil-fundament-sovetskogo-gosudarstva.html> (дата обращения: 14.02.2025).

45. Самсонов, А. Мегапроекты Сталина, которые похоронил Хрущёв / А. Самсонов // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/167277-megaproekty-stalina-kotorye-pohoronil-hrushev.html> (дата обращения: 14.02.2025).
46. Самсонов, А. Предательство СССР. Перестройка Хрущёва / А. Самсонов // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/22731-predatelstvo-sssr-perestroyka-hrusheva.html> (дата обращения: 14.02.2025).
47. Самсонов, А. «Хрущёвская оттепель» – первая попытка разрушить советскую цивилизацию / А. Самсонов // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/251903-hrushevskaja-ottepel-pervaja-popytka-razrushit-sovetskuju-civilizaciju.html> (дата обращения: 14.02.2025).
48. Самсонов, А. «Хрущёвщина» как первая перестройка / А. Самсонов // Военное обозрение : сайт.
[Ч. 1]. – URL: <https://topwar.ru/44216-hruschevschina-pervaya-perestroyka.html> (дата обращения: 14.02.2025).
Ч. 2. – URL: <https://topwar.ru/44372-hruschevschina-kak-pervaya-perestroyka-chast-2.html> (дата обращения: 14.02.2025).
49. Самсонов, А. «Хрущёвщина» – первый опыт «перестройки» в СССР / А. Самсонов // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/6974-hruschevschina-pervyy-opyt-perestroyki-v-sssr.html> (дата обращения: 14.02.2025).
50. Спицын, Е.Ю. Хрущёвская слякоть. Советская держава в 1953-1964 годах / Е.Ю. Спицын. – Москва : Концептуал, 2020. – 592 с. – ISBN 978-5-907172-63-0.
51. Таубман, У. Хрущев / У. Таубман ; пер. с англ. – 2-е изд. – Москва : Молодая гвардия, 2008. – 850 с. – (ЖЗЛ : серия биографий ; вып. 1342 (1142)). – ISBN 978-5-235-03188-3.
52. Терентьев-мл., А. Русские цари: вид с Запада. Ч. 2 : Хрущёв / А. Терентьев-мл. // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/37381-russkie-cari-vid-s-zapada-chast-2-hrushev.html> (дата обращения: 17.02.2025).
53. Торгашов, В.А. Хрущев – путь предательства / В.А. Торгашов // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/16011-hrushev-put-predatelstva.html> (дата обращения: 14.02.2025).
54. Хлопаева, М.Е. Никита Хрущев в отечественных СМИ: pro et contra / М.Е. Хлопаева, Н.А. Хлопаева // Вестник Русской христианской гуманитарной академии. – 2022. – Т. 23, № 3-1. – С. 236-252. – DOI 10.25991/VRHGA.2022.3.1.021.
55. Хрущев, С.Н. Никита Хрущев. Пенсионер союзного значения / С.Н. Хрущев. – Москва : Время, 2010. – 416 с. – (Трилогия об отце). – ISBN 978-5-9691-0535-5.
56. Хрущев, С.Н. Никита Хрущев. Реформатор / С.Н. Хрущев. – Москва : Время, 2010. – 576 с. – (Трилогия об отце). – ISBN 978-5-9691-0531-7.

57. Хрущев, С.Н. Никита Хрущев. Рождение Сверхдержавы / С.Н. Хрущев. – Москва : Время, 2010. – 608 с. – (Трилогия об отце). – ISBN 978-5-9691-0534-8.

58. Чупринин, С. Оттепель. Действующие лица / С. Чупринин. – Москва : Новое литературное обозрение, 2023. – 1112 с. – ISBN 978-5-4448-2168-7. – Из содерж. : Хрущев Никита Сергеевич (1994-1971). – С. 764-767.

59. Чупринин, С. Оттепель. События. Март 1953 - август 1968 года / С. Чупринин. – Москва : Новое литературное обозрение, 2020. – 1192 с. – ISBN 9785444813652.

60. Шевякин, А.П. Разгром советской державы. От «оттепели» до «перестройки» / А.П. Шевякин. – Москва : Вече, 2007. – 320 с. – ISBN 978-5-9533-1920-1. – Из содерж. : Хрущев: запуск механизма разрушения ; Национальная политика: таймер взведен. – С. 9-12.

61. Шубарин, К.А. Оттепель: реформы Н.С. Хрущева и их значение для СССР / К.А. Шубарин // Инновационный потенциал развития науки в современном мире : сборник трудов по материалам IX Всероссийского конкурса научно-исследовательских работ, г. Уфа, 10 июня 2022 г. – Уфа, 2022. – С. 69-76.

62. Щербаков, Ю.В. Роль личности Н.С. Хрущева в истории: от десталинизации до сельскохозяйственного скачка (по архивным документам Государственного архива общественно-политической истории Курской области) / Ю.В. Щербаков // Архив в социуме – социум в архиве : материалы Четвертой Всероссийской научно-практической конференции, г. Челябинск, 22-23 сент. 2021 г. – Челябинск, 2021. – С. 191-194.

Борьба за власть

63. Апухтин, Ю. Русская смута 1953: эпоха «волюнтаризма» Хрущева : [борьба за власть между Маленковым и Хрущевым] / Ю. Апухтин // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/190307-russkaja-smuta-1953-jepoha-voljuntarizma-hruscheva.html> (дата обращения: 10.02.2025).

64. Балиев, А. Забитые имена 1 : [жертвами хрущевских репрессий стали крупные партийные деятели] / А. Балиев // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/107532-zabitye-imena.html> (дата обращения: 10.02.2025).

65. Балиев, А. Забитые имена-2 / А. Балиев // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/109800-zabitye-imena-2.html> (дата обращения: 10.02.2025).

66. Балиев, А. Забитые имена-3 / А. Балиев // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/112396-zabitye-imena-3.html> (дата обращения: 10.02.2025).

67. Бондаренко, В.М. Борьба за власть : Троцкий, Сталин, Хрущев, Брежнев, Андропов / В.М. Бондаренко. – Москва : ОЛМА Медиа Групп, 2007. – 256 с. – (Досье). – ISBN 978-5-373-01460-1.

68. Павлов, М.Ю. Н.С. Хрущев: неочевидный наследник : [устранение Хрущевым соперников и восхождение к вершине власти] / М.Ю. Павлов // Научно-методический электронный журнал «Концепт». – 2016. – № S5. – С. 44–52.

69. Пивоваров, Н. Никита Хрущев – Николаю Булганину: ты глупый, гнусный человек, непартийный человек : «Родина» впервые публикует стенограмму сентябрьского 1958 г. Пленума ЦК КПСС, на котором Хрущев публично расправился со вчерашним соратником / Н. Пивоваров // Родина. – 2023. – № 10. – С. 52-58.

XX съезд КПСС

70. Борисевич, С.П. Хрущёв против Сталина: опыт исторического переосмысления / С.П. Борисевич // Научное образование. – 2020. – № 2 (7). – С. 69-74.

71. Самсонов, А. Вражеский удар по советской цивилизации. Ч. 1 : [XX съезд КПСС] / А. Самсонов // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/90871-vrazheskiy-udar-po-sovetskoj-civilizacii.html> (дата обращения: 07.02.2025).

72. Сорокин, А. Зачем всё это огласили, как в душу плюнули : [XX съезд КПСС] / А. Сорокин // Родина. – 2016. – № 3. – С. 127-133.

73. Цветков, В.Г. Месть Хрущева, или Правда о XX-ом съезде КПСС / В.Г. Цветков. – Нижний Новгород : [Б. и.], 2006. – 36 с.

Внешняя политика Н.С. Хрущева

74. Аксютин, Ю.В. Венгерский порог Хрущёва в глазах советской общественности / Ю.В. Аксютин // Вестник Московского государственного областного университета. Серия: История и политические науки. – 2018. – № 4. – С. 199-212. – DOI 10.18384/2310-676X-2018-4-199-212.

75. Алдонин, С. Карибский кризис. Как не случилась ядерная война / С. Алдонин. – Москва : Родина, 2023. – 272 с. – (Документальный триллер). – ISBN 978-5-00180-907-4.

76. Анжей, В. Крах международного коммунистического движения: как Москва своими руками уничтожала просоветские силы в Европе / В. Анжей // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/186372-krah-mezhdunarodnogo-kommunisticheskogo-dvizhenija-kak-moskva-svoimi-rukami-unichtozhila-storonnikov-sssr.html> (дата обращения: 11.02.2025).

77. Белякова, Е. «Кухонные дебаты» Н.С. Хрущева и Р. Никсона на американской национальной выставке в Москве 24 июля 1959 г. / Е. Белякова // Студенческая наука – взгляд в будущее : материалы XVI Всероссийской студенческой научной конференции, г. Красноярск, 24-26 марта 2021 г. В 4 ч. Ч. 4. – Красноярск, 2021. – С. 155-157.

78. Дубовицкая, М.А. Скандал как разновидность политического нарратива в личной дипломатии Н.С. Хрущева / М.А. Дубовицкая // Вестник РГГУ. Серия: История. Филология. Культурология. Востоковедение. – 2017. – № 1 (22). – С. 98-106.
79. Елисеев, А. Как Хрущёв Китай потерял / А. Елисеев // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/71276-kak-hrushev-kitay-poteryal.html> (дата обращения: 13.02.2025).
80. Зубок, В. Драчливый премьер : внешняя политика Хрущева / В. Зубок // Родина. – 2004. – № 3. – С. 13-19.
81. Как Хрущев пытался «замириться» с Западом // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/246795-predatelskie-ustupki-kak-hrushev-pytalsja-zamiritsja-s-zapadom.html> (дата обращения: 13.02.2025).
82. Капитонова, Н.К. Визит Н.С. Хрущева и Н.А. Булганина в Великобританию в 1956 году (по архивам Президента РФ и МИД РФ) / Н.К. Капитонова // Новая и новейшая история. – 2010. – № 6. – С. 112-136.
83. Лота, В.И. Армагеддон отменяется : карибский кризис: люди, события, документы / В.И. Лота. – Москва : Кучково поле, 2014. – 398 с. – (Тайны спецслужб). – ISBN 978-5-9950-0384-7.
84. Мутагиров, Д.З. Карибский кризис: правда и вымыслы / Д.З. Мутагиров // Геополитика и безопасность. – 2012. – № 4 (20). – С. 41-48.
85. Никонов, В.А. 1962. Хрущев. Кеннеди. Кастро. Как мир чуть не погиб / В.А. Никонов. – Москва : Эксмо, 2023. – 988 с. – ISBN 978-5-04-160866-8.
86. Панина, Я.О. Политика Никиты Хрущева в период политической напряженности между западными странами и СССР / Я.О. Панина, Е.О. Орехова // Трансформация современной модели научной деятельности: задачи, проблемы, перспективы : сборник статей по итогам Международной научно-практической конференции, г. Екатеринбург, 24 марта 2023 г. – Sterlitaмак, 2023. – С. 31-35.
87. Панцов, А.В. Секретные переговоры Н.С. Хрущева с Мао Цзэдуном в июле - августе 1958 г. : новые документы / А.В. Панцов, Н.Ю. Пивоваров // Российское китаеведение. – 2024. – № 1 (6). – С. 66-92. – DOI 10.48647/ISSA.2024.11.22.005.
88. Пивоваров, Н. Жаклин Кеннеди – Никите Хрущеву: Скажите спасибо вашей жене за ее слезы : впервые публикуются архивные документы, связанные с убийством президента США Джона Кеннеди / Н. Пивоваров // Родина. – 2023. – № 11. – С. 98-102.
89. Рошупкин, В. Связник Хрущева и Кеннеди : [Карибский кризис 1962 г.] / В. Рошупкин // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/128222-svyaznik-hruscheva-i-kennedi.html> (дата обращения: 14.02.2025).

90. Савицкий, Е.Е. Н.А. Булганин и Н.С. Хрущев в Бирме в 1955 году : оттепель, деколонизация и амбивалентности советского официального языка / Е.Е. Савицкий // Новая и новейшая история. – 2024. – № 5. – С. 195-206. – DOI 10.31857/S0130386424050153.

91. Самсонов, А. Как Хрущёв делал «подарки» Западу и существенно ухудшил военно-стратегическое положение СССР / А. Самсонов // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/91782-kak-hrushev-delal-podarki-zapadu-i-suschestvenno-uhudshil-voenno-strategicheskoe-polozhenie-sssr.html> (дата обращения: 14.02.2025).

92. Самсонов, А. Как Хрущёв разрушил стратегический союз с Китаем / А. Самсонов // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/91848-kak-hrushev-razrushil-strategicheskiy-soyuz-s-kitaem.html> (дата обращения: 14.02.2025).

93. Самсонов, А. Начало «оттепели». Первые внешнеполитические «успехи» Хрущёва / А. Самсонов // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/6537-nachalo-ottepeli-pervye-vneshnepoliticheskie-uspehi-hrusheva.html> (дата обращения: 14.02.2025).

94. Сорокин, А. Мы вообще не хотим никуда бросать ракеты, мы за мир... : [Карибский кризис] / А. Сорокин, А. Лукашин // Родина. – 2017. – № 1. – С. 126-133.

95. Трусова, А.С. Внешнеполитический курс страны в правление Н.С. Хрущева / А.С. Трусова, В.В. Шаталова // Наука и Образование. – 2021. – Т. 4, № 2. – Порядк. № 559.

96. Фурсенко, А.А. Безумный риск : секретная история Кубинского ракетного кризиса 1962 г. / А.А. Фурсенко, Т. Нафтали ; пер. с англ. – Москва : РОССПЭН, 2016. – 511 с. – ISBN 978-5-8243-2028-2.

97. Шипилов, Л. Хрущевская загогулина : [советско-китайский раскол] / Л. Шипилов // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/68231-hrushevskaya-zagagulina.html> (дата обращения: 13.02.2025).

98. Экштут, С. Башмак и «холуи американского империализма» : 12 октября 1960 г. Никита Хрущев вошел в историю дипломатии вместе со своим ботинком / С. Экштут // Родина. – 2020. – № 10. – С. 125-129.

Внутренняя политика

99. Козлов, В.А. Массовые беспорядки в СССР при Хрущеве и Брежневе (1953 - начало 1980-х гг.) / В.А. Козлов. – 3-е изд., испр. и доп. – Москва : РОССПЭН, 2010. – 464 с. – ISBN 978-5-8243-1205-8.

100. Крамола инакомыслие в СССР при Хрущеве и Брежневе 1953-1982 гг. (рассекреченные документы Верховного суда и Прокуратуры СССР) / под ред. В.А. Козлова и С.В. Мироненко. – Москва : Материк, 2005. – 428 с. – ISBN 5-85646-128-2.

101. Региональная политика Н.С. Хрущева. ЦК КПСС и местные партийные комитеты, 1953-1964 гг. / сост. : О.В. Хлевнюк, М.Ю. Прозуменщиков, В.Ю. Васильев [и др.]. – Москва : Российская политическая энциклопедия, 2009. – 774 с. – (Документы советской истории). – ISBN 978-5-8243-1065-8. – Из содерж. : Региональные руководители и нарастание социально-политической напряженности в стране. – С. 428-450.

102. Самсонов, А. Новочеркасский расстрел. Как Хрущёв разрушал СССР / А. Самсонов // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/197089-povocherkasskij-rasstrel-kak-hrushev-razrushal-sssr.html> (дата обращения: 11.02.2025).

Хрущевский террор и амнистия

103. Асташкин, Д.Ю. Холодная осень пятьдесят пятого : [в 1955-1956 гг. почти все осужденные за военные преступления были так же спешно и массово освобождены] / Д.Ю. Асташкин, А.Е. Епифанов // Историк. – 2020. – № 9 (69). – С. 64-68.

104. Бронштейн, В.В. Политтехнология сталиной эпохи. Маршал Берия и политрук Хрущев / В.В. Бронштейн. – Москва : Вече, 2024. – 480 с. – (Сталиниана). – ISBN 978-5-4484-4501-9.

105. Горопашный, В.В. Реабилитация в СССР осужденных по 58-й статье: механизм, противоречия, итоги / В.В. Горопашный, В.С. Балакин // Политический вектор-L. Комплексные проблемы современной политики. – 2016. – № 1-2. – С. 120-127.

106. Курляндчик, А. Сталинские репрессии 30-х годов. А вы уверены, что они сталинские? / А. Курляндчик // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/121727-stalinskie-repressii-30-h-godov-a-vy-uvereny-cto-oni-stalinskie.html> (дата обращения: 12.02.2025).

107. Масловский, Л. Н.С. Хрущёв и расстрельные списки / Л. Масловский // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/84686-n-s-hrushev-i-rasstrelnye-spiski.html> (дата обращения: 12.02.2025).

108. Прудникова, Е.А. Хрущев. Творцы террора / Е.А. Прудникова. – Москва : ОЛМА Медиа Групп, 2007. – 730 с. – ISBN 978-5-373-01461-8.

109. Самсонов, А. Зачем Хрущёв амнистировал бандеровцев и власовцев / А. Самсонов // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/165654-zachem-hrushev-amnistiroval-banderovcev-i-vlasovcev.html> (дата обращения: 12.02.2025).

110. Самсонов, А. Почему Хрущёв не дал добить бандеровцев / А. Самсонов // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/195361-pochemu-hrushev-ne-dal-dobit-banderovcev.html> (дата обращения: 12.02.2025).

Реформы Н.С. Хрущева

Экономика

111. Водичев, Е.Г. В траектории экономических реформ: наука и научная политика в годы «хрущевского десятилетия» / Е.Г. Водичев // Уральский исторический вестник. – 2021. – № 4 (73). – С. 135-144. – DOI 10.30759/1728-9718-2021-4(73)-135-144.

112. Капустина, О.В. К вопросу об источниках финансирования советской пенсионной реформы 1956 г. / О.В. Капустина // Экономика нового мира. – 2019. – Т. 4, № 1 (13). – С. 50-64.

113. Новосельцев, Б.Н. Советская экономика в хрущевский период / Б.Н. Новосельцев, А.Г. Сметанин // Актуальные мировые тренды развития социально-гуманитарного знания : сборник научных трудов по материалам Международной научно-практической конференции, г. Белгород, 30 июня 2017 г. В 3 ч. Ч. 1. – Белгород, 2017. – С. 69-72.

114. Пихунова, А.Ю. Исследование экономической политики в годы правления Н.С. Хрущева / А.Ю. Пихунова // Стратегия социально-экономического развития общества: управленческие, правовые, хозяйственные аспекты : сборник научных статей 13-й Международной научно-практической конференции, г. Курск, 28-29 нояб. 2023 г. – Курск, 2023. – С. 112-117.

115. Самсонов, А. Хрущёвщина против советской промышленности / А. Самсонов // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/91657-hruschevschina-protiv-sovetskoj-promyshlennosti.html> (дата обращения: 13.02.2025).

116. Славкина, М. Царица нефтяных полей / М. Славкина // Родина. – 2008. – № 1. – С. 105-108.

117. Хазиев, Р.А. Будни зазеркалья социалистической экономики хрущевских времен / Р.А. Хазиев // Вестник Башкирского университета. – 2011. – Т. 16, № 3. – С. 874-881.

118. Хазиев, Р.А. «Вторая экономика» эпохи «хрущевской оттепели» в БАССР / Р.А. Хазиев // Вестник Удмуртского университета. Серия История и филология. – 2023. – Т. 33, № 1. – С. 198-207. – DOI 10.35634/2412-9534-2023-33-1-198-207.

119. Щербакова, Т.И. Кадровая политика в условиях реформы управления промышленностью 1957-1964 гг.: цели, проблемы, результаты / Т.И. Щербакова // Via in tempore. История. Политология. – 2012. – № 1 (120). – С. 205-214.

Денежная реформа

120. Бурназов, В. За один «хрущёвский фантик» давали десять «портянок Сталина» / В. Бурназов // Клуб независимый копирайтеров. Артефакты : блог. – URL:

http://publicistik.blogspot.com/2011/03/blog-post_6054.html (дата обращения: 14.01.2025).

121. Панин, А.М. Денежная реформа 1961 г. (по документам РГАНИ) / А.М. Панин // Денежные реформы в России: история и современность : сборник статей / сост. М.М. Альтман. – Москва, 2004. – С. 199-210.

122. Черных, Е. Денежная реформа 1961 года : зачем «портянки» Сталина поменяли на «фантики» Хрущева. Благом или вредом обернулась денежная реформа 1961 года для страны / Е. Черных // Комсомольская правда. – 2021. – 21 янв. – URL: <https://www.kp.ru/daily/27232.3/4357718/> (дата обращения: 14.01.2025).

123. Чичкин, А. Хрущевские фантики: полвека тому назад, в 1961 году, в СССР была осуществлена денежная реформа / А. Чичкин // Столетие.RU : интернет-газета. – 2011. – 21 янв. – URL: https://www.stoletie.ru/territoriya_istorii/hrushhevskije_fantiki_2011-01-21.htm (дата обращения: 14.01.2025).

Сельское хозяйство

124. Агарев, А.Ф. Трагическая авантюра : сельское хозяйство Рязанской области, 1950-1960 гг.: А.Н. Ларионов, Н.С. Хрущев и другие : документы, события, факты / А.Ф. Агарев. – Рязань : Русское слово, 2005. – 191 с. – ISBN 5-89877-092-5.

125. Голосникова, Д.К. Кукурузная дипломатия в СССР: воздействия американской культуры / Д.К. Голосникова, Д.А. Бахта // Наука на современном этапе её развития: актуальность и инновации : сборник трудов Международной научно-практической конференции, г. Ставрополь, 14-15 дек. 2023 г. – Ставрополь, 2023. – С. 320-323.

126. Гонина, Н.В. Колхозные рынки Красноярска в 1955-1966 годах / Н.В. Гонина, Р.В. Павлюкевич // Крестьяноведение. – 2021. – Т. 6, № 3. – С. 79-89. – DOI 10.22394/2500-1809-2021-6-3-79-89.

127. Горизонтов, Л.Е. Конфликты в советском руководстве. Приоритеты в развитии регионов: Нечерноземье – целина / Л.Е. Горизонтов // Вестник архивиста. – 2013. – № 4. – 184-191 ; 2014. – № 1. – С. 160-177.

128. Конышев, Д.Н. «Нас эта «королева», попросту говоря, пустит по миру...» : к вопросу о кукурузной кампании периода оттепели 1953-1964 гг. / Д.Н. Конышев // Известия высших учебных заведений. Поволжский регион. Гуманитарные науки. – 2022. – № 2 (62). – С. 86-102. – DOI 10.21685/2072-3024-2022-2-7.

129. Лопаткин, И.Н. Аграрная политика советского государства в период «оттепели» / И.Н. Лопаткин // АПК России: образование, наука, производство : сборник статей IV Всероссийской (национальной) научно-практической конференции, г. Пенза, 29-30 июня 2022 г. – Пенза, 2022. – С. 122-126.

130. Мотревич, В.П. Аграрная политика Н.С. Хрущева: основные направления и результаты / В.П. Мотревич // Аграрное образование и наука. – 2019. – № 1. – URL:

<https://cyberleninka.ru/article/n/agrarnaya-politika-n-s-hruscheva-osnovnye-napravleniya-i-rezultaty> (дата обращения: 14.01.2025).

131. Рычков, А.В. «Если бы мы точно выполняли все директивы, так на полях из-за чертополоха не видно было бы пшеницы» : [письмо агронома К.Д. Постоялкового к Н.С. Хрущеву, 1954 г.] / А.В. Рычков // Вопросы истории. – 2020. – № 9. – С. 35-44.

132. Самсонов, А. Как Хрущёв приговорил русскую деревню / А. Самсонов // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/91023-kak-hrushev-prigovoril-russkuyu-derevnyu.html> (дата обращения: 13.02.2025).

133. Самсонов, А. «Кукурузное безумие» / А. Самсонов // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/91148-kukuruznoe-bezumie.html> (дата обращения: 13.02.2025).

134. Самсонов, А. Целинная эпопея Хрущёва / А. Самсонов // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/91085-celinnaya-epopeya-hruscheva.html> (дата обращения: 13.02.2025).

135. Степанов, М.Б. Мошенничество в сельском хозяйстве, как результат правления Н.С. Хрущева : [«Рязанское чудо»] / М.Б. Степанов, Д.Ф. Халина // Юность и Знания – Гарантия Успеха-2024 : сборник научных статей 11-й Международной молодежной научной конференции, г. Курск, 19-20 сент. 2024 г. В 3 т. Т. 2. – Курск, 2024. – С. 163-165.

136. Шевельков, А.И. О некоторых итогах аграрной политики Н.С. Хрущёва и основах аграрной реформы 1965 года / А.И. Шевельков // Проблемы аграрной истории России : материалы IV Всероссийской научной конференции (памяти профессора В.М. Важинского), посвящённой 160-летию крестьянской реформы в России. – Липецк, 2021. – С. 171-178.

Жилищная реформа

137. Варга-Харрис, К. Хрущевка, коммуналка: социализм и повседневность во время «оттепели» / К. Варга-Харрис // Новейшая история России. – 2011. – № 1. – С. 160.

138. Емельянов, С. Хрущевка – пять этажей счастья / С. Емельянов // Родина. – 2017. – № 7. – С. 82-85.

139. Меерович, М.Г. От коммунального – к индивидуальному: неизученные страницы жилищной реформы Н.С. Хрущёва / М.Г. Меерович // Вестник ТГАСУ. – 2016. – № 2. – С. 28-33.

Армия

140. Капцов, О. Как Хрущёв разваливал флот / О. Капцов // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/39458-kak-hrushev-razvalival-flot.html> (дата обращения: 11.02.2025).

141. Самсонов, А. Как Хрущёв советские вооружённые силы и правоохранительные органы громил. Ч. 1 / А. Самсонов // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/90940-kak-hrushev-sovetskie-vooruzhennye-sily-i-pravoohranitelnye-organy-gromil.html> (дата обращения: 12.02.2025).

142. Соловьев, Р.А. Сокращение Вооруженных Сил СССР 1953-1964 годов в воспоминаниях Н.С. Хрущева / Р.А. Соловьев // XX век и Россия: общество, реформы, революции. – 2020. – № 8. – С. 108-115.

143. Столов, В. Хрущевская эпоха: на морях и на рельсах / В. Столов // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/184212-hrushevskaja-jepoha-na-morjah-i-na-relsah.html> (дата обращения: 12.02.2025).

144. Широкоград, А.И. Флот, который уничтожил Хрущев / А.И. Широкоград. – Москва : АСТ : ВАОИ, 2004. – 448 с. – (Великие противостояния). – ISBN 5-17-021113-9, 5-9602-0027-9.

145. Экштут, С. «Миллион двести» : чем стало для нашей страны сокращение армии, проведенное в 1960 году / С. Экштут // Родина. – 2015. – № 11. – С. 64-73.

Передача Крыма

146. Кондрашов, А. Подарок Хрущева: исторический трюк / А. Кондрашов // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/40723-podarok-hruscheva-istoricheskij-tryuk.html> (дата обращения: 12.02.2025).

147. Мащенко, А. Как Хрущев Крым Украине подарил: Сталин был против, Ворошилов напророчил, руководителя полуострова отправили в отставку / А. Мащенко // Парламентская газета. – 2023. – 19 февр. – URL: <https://www.pnp.ru/politics/kak-khrushhev-krym-ukraine-podaril.html> (дата обращения: 12.02.2025).

148. Мунго, М. История Крыма и Севастополя: от Потемкина до наших дней / М. Мунго. – Москва : КоЛибри, 2020. – 880 с. – ISBN 978-5-389-14199-5. – Из содерж. : Крым – «подарок» Хрущева Украине. – С. 435-438.

149. Панов, В. Как Крым Украине отдали / В. Панов, А. Чичкин // Крымское эхо. – 2014. – 28 янв. ; Столетие : информационно-аналитическое издание. – URL: https://www.stoletie.ru/territoriya_istorii/kak_krym_ukraine_otdali_982.htm (дата обращения: 12.02.2025).

150. Сергей Хрущёв рассказал, почему его отец решил передать Крым УССР // Военное обозрение : сайт. – URL: <https://topwar.ru/124181-sergey-hrushev-rasskazal-pochemu-ego-otec-reshil-peredat-krym-ussr.html> (дата обращения: 12.02.2025).

151. Татаринов, И.Е. К вопросу «о передаче Крымской области в состав Украинской ССР в 1954 году / И.Е. Татаринов // Россия XXI. – 2022. – № 1. – С. 24-43.

152. Тыма, Н.К. Крымский вопрос в политике Н.С. Хрущева / Н.К. Тыма // Научная палитра. – 2019. – № 1 (23). – С. 44.

153. Царский подарок. Как Крым Украине передавали // История РФ : главный исторический портал страны. – URL: <https://histrf.ru/read/articles/tsarskii-podarok-kak-krym-ukrainie-pieriedavali> (дата обращения: 14.01.2025).